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Тенденции развития автоматов 

 
Современные автоматы становятся все более совершенными, однако до сих пор им не удавалось 

преодолеть ключевое ограничение, отличающее их от живой материи — способность к самовоспроизведению. 

За последнее время в этой области наметился значительный прогресс: машины пока еще не могут создавать 

себя с нуля, но они уже научились собирать друг друга, используя готовые модули, и даже адаптироваться к 

работе в изменяющихся условиях. Приведен обзор научных работ в области самовоспроизведения автоматов и 

эволюционной и адаптивной робототехники. Показана актуальность развития подхода к 

самовоспроизведению в промышленности, а именно, к самовоспроизведению роботов.  
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Aristova N.I. Automata development trends 

 

Even though the present-day automata are improving, they have not yet managed to overcome the key threshold, which 

discerns them from the living matter: the self-replication ability. Recent years have seen significant progress in this 

area: the machines still cannot assemble themselves from scratch, but have already learned to assemble each other 

using prefabricated modules and even adjust themselves for the operation in the changing environment. The paper 

overviews the scientific literature in the field of self-reproducing automata, evolutionary and adaptive robotics. It shows 

the relevance of developing an approach to self-reproduction in industry, namely, to the self-reproduction of robots.  
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